

# Las claves de una vendimia atípica en la Ribeira Sacra

La maduración será tardía y se espera una menor demanda de uva

LUIS OÍAZ  
MONFORTE/LA VOZ

Ya es oficial. Con carácter general, la vendimia arrancará oficialmente en la denominación de origen Ribeira Sacra el próximo 2 de octubre. La de este año no será, por muchas razones, una cosecha más. Y no solo por el retraso en el comienzo de la recogida de la uva sobre otras campañas. A continuación se desganan algunas claves para entender el por qué.

## ¿A qué se deben las grandes diferencias de maduración?

Pocas veces una cosecha se presenta tan dispar en cuanto a la maduración de la uva. Se aprecian diferencias drásticas no solo en viñedos próximos, sino incluso dentro de una misma parcela. La floración se desarrolló de forma muy desigual debido a las bajas temperaturas de la pasada primavera. En junio había plantas que aún estaban iniciando esa fase del ciclo vegetativo, cuando en otras el racimo ya había cuajado. Los ritmos en el desarrollo de las cepas se vieron marcados por esta circunstancia.

## ¿Es normal que la vendimia comience por la uva tinta?

Las variedades blancas son, por regla general, las primeras que se vendimian en Ribeira Sacra. Godello y albariño suelen madurar pronto y las bodegas evitan las sobremaduraciones para no perder luego frescura en los vinos blancos. Este año, sin embargo, el godello viene con algo de retraso por la abundancia de racimos que cargan de las cepas. Excepcionalmente, en la campaña del 2013 las primeras uvas recogidas corresponden a variedades tintas: menca y merenzano.

## ¿Cómo decide el consejo regulador la fecha de inicio de la vendimia?

Ribeira Sacra establece cada año una fecha para el inicio de la vendimia con carácter general. La decisión corresponde al pleno del consejo regulador, a partir de los muestreos que llevan a cabo los técnicos a pie de viña.



Algunas bodegas obtuvieron permiso para vendimiar en parcelas especialmente precoces. ROÍ FERNÁNDEZ

Las viñas de las que se analiza la uva se reparten por todas las subzonas de la denominación de origen y son los mismos en todas las campañas.

## ¿Por qué se permite adelantar la vendimia en algunos casos?

El comportamiento de una misma variedad de uva cambia en función del suelo, la orientación y la altitud de la viña, aunque también influyen las prácticas vitícolas que se llevan a cabo en ella. Por regla general, la maduración de la uva llega antes en la ribera del Sil que en la del Miño. Si un determinado viñedo alcanza una graduación alcohólica suficiente, el consejo regulador autoriza la vendimia antes del comienzo oficial de la campaña.

## ¿A qué se deben los problemas para dar salida a la uva?

Nunca denominación de origen se escapa a los efectos de la crisis. Ribeira Sacra capeó el temporal hasta finales del pasado año, cuando se constató una caída en el ritmo del embotellado por la menor demanda del mercado. En su caso, a la delicada situación económica del país hay que añadir un segundo factor: el cosechón del 2011.

Después de dos vendimias en las que se habían superado ampliamente los cinco millones de kilos, ese año se recogió la cifra récord de siete millones de kilos de uva. Más de lo que se recolectaba en dos campañas hasta el 2004. La cosecha del 2012 volvió a traer cinco millones largos de kilos. El remanente del 2007 fue de difícil digestión para las bodegas en pleno enfriamiento del consumo.

## ¿Cuáles son las previsiones de producción este año?

El presidente del consejo regulador calcula que se podrían recoger del orden de cuatro millones y medio de kilos de uva. Difícilmente podrá superarse esta cifra en un año de ajustes en las grandes bodegas. Rectroal de Amanal, la de mayores dimensiones con diferencia en la denominación de origen, dejará de comprar uva este año a su proveedor más recientes. No será la única que eche el freno de mano a la hora de llenar los depósitos.

## ¿Será la vendimia más tardía de los últimos años en Ribeira Sacra?

De la última década, el 2013 es el año en el que comenzará más tarde la vendimia en la Ri-

beira Sacra. En la pasada campaña, el consejo regulador autorizó la recogida de la uva, con carácter general, el 26 de septiembre. La vendimia más precoz fue la del 2009. Arrancó un 8 de septiembre y a finales de agosto ya había bodegas abiertas.

## ¿Marcará la cosecha de este año un antes y un después?

En una decisión sin precedentes en Ribeira Sacra, el pleno del consejo regulador aprobó el pasado mes de junio una reducción del 10% en los rendimientos máximos por hectárea. El recorte responde a la actual coyuntura económica, pero abre un debate de mayor alcance que apunta el modelo de denominación de origen para el futuro. Con cargas de 9.500 kilos para las variedades tintas y de 12.000 para las blancas, los rendimientos máximos autorizados antes de la revisión a la baja de esta vendimia, no parecen sostenibles precios de más de un euro por un kilo de uva. Esas cantidades se pagan en otras denominaciones de origen en viñas con la mitad de uva. Si Ribeira Sacra quiere sobrevivir, tendrá que profundizar en la singularidad de sus vinos. Un objetivo inalcanzable sin una viticultura exigente, y sin bodegas que la premien.

## PP y PSOE polemizan por la declaración de Patrimonio de la Humanidad

MONFORTE/LA VOZ

La portavoz del PP en la Diputación de Lugo, Elena Candia, mantuvo ayer una reunión con alcaldes, portavoces municipales y representantes de este partido en la Ribeira Sacra. Entre los asistentes se encontraban los dos diputados provinciales de la zona, José Manuel Mato y José Manuel Arias, así como el presidente del consorcio turístico y concejal en O Saviñán, Juan Carlos Armesto. En el encuentro se abordaron aspectos relacionados con el debate de un pronunciamiento en favor de la declaración de la Ribeira Sacra como Patrimonio de la Humanidad, que tendrá lugar el próximo martes en el pleno de la Diputación provincial.

Candia expuso a los cargos del partido en la zona el contenido de la moción que llevará al pleno de la Diputación el grupo de gobierno del PSOE, en la que el PP detectó «errores tan imperdonables como o desconocimiento total e absoluto da Ribeira Sacra». Las acusaciones de la portavoz popular se basan en el error que, según su criterio, recoge la propuesta de los socialistas al cuantificar los municipios que integran la Ribeira Sacra.

### Apoyo con matices

El PP manifestó en un comunicado, divulgado tras el encuentro con Elena Candia, que su grupo está a favor de que la Ribeira Sacra sea declarada Patrimonio de la Humanidad, pero con todos sus municipios y no solo «cos que Besteiro queira». Por este motivo, emplaza al PSOE a que realice las correcciones oportunas en su moción.

**¡SOLO SE VENDE UNA VEZ!!**  
**¡TELECOPY EL MEJOR PRECIO!**  
**¡BUSQUE Y COMPARE!!**  
**COMPRAMOS**  
**ORO**  
**EMPEÑAMOS**  
**DINERO AL INSTANTE**  
 PÉREZ 60 061, 23 1160-952 23 21 21  
**TELE-COPY**  
 ATENCION ABIERTO TODOS LOS DIAS DEL AÑO